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“你的数学是体育老师教的吧?”说笑间，大概不少人会被这样
质疑过，这时，脑海中是否会闪现一位教过你的体育老师？又是一
年一度教师节，今天，我们把目光投向体育老师。

长期以来，在应试教育的指挥棒下，体育课被占用的情况屡有
发生，每当体育课改上语数英时，借口总是体育老师“有事”或“生
病了”。这就难怪，当有人在微博发起相关讨论时，网友们不约而同
地希望体育老师保持健康——留言区出现频次最高的回答是：“我
最希望体育老师不要再生病了！”

羊城晚报记者连日走访发现，如今的中小学体育老师完全颠覆
了大家以往的印象：他们的课不再被占用，从本学期开始，体育课时
已增加成仅次于语文、数学的“第三学科”；体育老师能武能文，不
仅深受学生们的喜爱，学校管理工作也少不了他们的亲力亲为；他
们不再被边缘化，而是被公认为阳光下最辛苦和最幸福的老师。

尽管近些年来学校体育
教学和体育老师发生了质的
变化，但是仍旧存在不少问
题。学校要开展体育教育工
作，首先要有场地。那些位
于郊区的新学校，一般占地
面积广，体育场馆配套完善，
但是位于中心城区的学校，
周边扩建难，如何扩大体育
场地，成为不少校长的心病。

蒋光鼐纪念小学位于荔
湾区，学校占地面积8000多
平方米，一进校园，便可望到
尽头。2019 年朱能干来此
当校长后，第一件事情就是
思考如何让小场地有大作
为。他将教学楼后方 600平
方米的空地改造成了篮球
场；随后还利用天台的空间
建造小足球场，如今成为学
生和家长津津乐道的“空中
足球场”；在跑道旁增加篮球
架，将杂物室改造成羽毛球
馆。如今，学校体育场地占
地面积 5000 多平方米。在
2021 年广州市学生体质健
康抽测中，蒋光鼐纪念小学
是全市唯一一所优良率达
100%的学校。

三十三中位于海珠区同
福西路，是广州面积最小的
初级中学，没有 200 米跑道
的操场，学校只能让学生环
绕校园跑步。尽管运动场地
如此“寒碜”，但三十三中的
体育成绩却很耀眼：2019 年
中考体育成绩超市、区的平
均分；2020 年辅导学生获得

广东省中学生田径锦标赛个
人第三名、广东省中小学游
泳 锦 标 赛 个 人 第 一 名 和
2021 年广州市中小学生游
泳运动会团体第一名；2021
年广州市学生体质健康测试
合 格 率 97.1% 、优 良 率
49.7%，都超过市、区下达的
指标；2021 年广州市优秀大
课间评比二等奖。吴开钻坚
定地说：“由于改变不了场地
与生源情况，我们只能改变
教师的观念和教学方法，运
用‘三环六步’体育校本教研
的有效模式来提高学生体质
健康水平、运动能力和体育
品德。”三十三中一共有 24
个教学班，体育老师有7位，
每一位老师都致力于向课堂
40分钟要效率，保证学生利
用最短的时间学会和掌握体
育运动技能，同时错峰安排
好各年级、各班的体育锻炼
时间，积极指导学生在家体
育锻炼。

作为广州市体育骨干教
师的吴开钻自豪地说：“正是
由于场地如此受限，逼着体
育老师们钻研教法，没想到
把我们的体育老师‘逼’成了
教科研能手。”据统计，三十
三中体育老师主持省、区级
课题研究 3项；专著 1项（合
著）；教学成果奖 2 项（省教
育学会成果奖二等奖、市教
学 成 果 奖 入 库 培 育 项 目 1
项）；发表体育教学论文 17
篇、论文获奖12项等。

变
化身心健康第一位，已成为

学校育人的首要目标。要达成
这个目标，大力发展学校体育
是解决之道。近年来，体育的
利好政策接踵而至。2020 年
10 月，中共中央办公厅、国务
院办公厅印发《关于全面加强
和改进新时代学校体育工作的
意见》（以下简称《意见》），其对
学校体育的总体要求是：“坚持
健康第一的教育理念，推动青
少年文化学习和体育锻炼协调
发展，帮助学生在体育锻炼中
享受乐趣、增强体质、健全人
格、锤炼意志。到 2022 年，配
齐配强体育教师，开齐开足体
育课，办学条件全面改善，学校
体育工作制度机制更加健全，
教学、训练、竞赛体系普遍建
立，教育教学质量全面提高，育
人成效显著增强，学生身体素
质和综合素养明显提升。”

特别是 2021 年“双减”之
后，学校体育活动更是热火朝

天地开展起来。而教育部发
布的《义务教育体育与健康课
程标准（2022 年版）》中，“体育
与 健 康 ”课 占 总 课 时 比 例
10%-11%，超越外语成为小、
初阶段第三大主科。

跻身第三大学科后，体育
的评价标准也水涨船高，以广
州中考体育为例，2022年中考
体育难度继续提高，如跳绳项
目的满分标准数量提高6个、中
长跑满分标准时长缩短了8秒，
并且有逐年提高难度的趋势，
体育测试越来越成为与其他学
科一样具有选拔性的考试，“学
霸”们想要在体育科目中拿高
分，除了要上好每一节体育课
外，课后也要花时间加强锻
炼。中考体育越来越难，不再
只是通过初三一年突击就能拿
满分了，更加重视平时的锻炼，
有的学校从初一开始就为中考
体育做准备，有的小学已经开
始用中考的标准要求学生。

体育受重视的程度越来越
高，随之而来的是体育老师的
大幅扩容和师资专业水平的大
幅提升。根据央视此前报道，

“十三五”期间，全国义务教育
阶段体育教师由 50.2 万增加
到59.5 万，每年新增体育教师
约2万人，年均增速4.3%。体
育教师学历水平明显提高，社
会地位也不断提高。

“八年前，我给学生布置体
育家庭作业，家长反问我‘体育
还需要做家庭作业？’”广州市荔
湾区蒋光鼐纪念小学体育老师
麦俊钊很清晰地记得八年前他
刚成为一名体育老师，立志要
改变体育教育现状时的情形。
他认为，学生不仅要在学校上体
育课，回家也要保持体育锻炼的
热情，但当时，他的满腔热情却
被家长浇了一盆冷水。

“不过也就短短几年时
间，特别是从 2019 年之后，全
国上下，包括家长在内，对体
育的态度完全改观了。我们
的学生现在每天都有跳绳的
家庭作业，不仅学生自己跳，
家长也跟着一起跳，孩子们把
家里的运动气氛也带动起来
了。”麦俊钊欣慰地说。

记者在采访中了解到，早

在十几年前，广州各中小学在
招聘体育老师时就特别重视
其专业水平和技能，体育老师
均是科班出身，而且学历越来
越高。广州市第三十三中学
副校长谢明生指出，近几年，
广州海珠区招聘的中学体育
老师学历基本硕士以上。蒋
光鼐纪念小学校长朱能干也
表示，不仅中学体育老师要求
硕士以上，如今小学体育老师
大部分也是科班出身的硕士。

有的学校把体育作为超越
了语数英的最重要的一门学
科。“每一届新生入校，我都会
跟学生们说，在我们学校，最重
要的学科是体育。我们体育老
师的配比超过了所有学科教师
的配比。”广铁一中外国语学
校（以下简称“铁外”）执行校
长杜莉强调，铁外体育老师的
专业涵盖了篮球、足球、羽毛
球、乒乓球、游泳、体育舞蹈、
武术等所有专项。“在铁外，体
育课是不可能被用作来上其
他课的。体育老师除了要上
体育课，还要上体育选修，带
体育社团，组织体育比赛。我
在铁外的 4 年，把学校 246 亩
校园里能用来做体育场地的地
方都开发来做体育场地。”

体育老师越来越专业，学历越来越高

体育老师压力越大，责任也越大

“18年前，我刚当体育老
师那时，中考没有体育，初中的
体育课主要教跑、跳、投，体育
老师上完课，最多放学后带一
带校队训练，工作压力并不是
很大。”广州市第七中学体育老
师蒋琳见证了她从教近二十年
来，体育老师的工作强度“一年
更比一年大”的变化。“对体育
教育的重视，从广州市中考体
育逐年攀升的标准便可知，这
背后，是不断增加的训练量，体
育老师身在‘主战场’，自然分
担了更多。”蒋琳说，她课时最
多的一天要上6节课，“此外还
有体锻课，几乎是从早上八点
半到学校，到晚上六点半，这十
个小时几乎连轴转。”

麦俊钊也表示，虽然小学
毕业不需要考体育，但是为了
保证孩子们每天至少1.5个小
时的运动时间，体育老师除了
要上体育课外，还要带着学生

“五练”，即早练、课间练、午练、
课后练、家庭练，“每天工作十
个小时以上是正常，而且晚上
回到家还要督促学生在家完成
体育作业，如跳绳、俯卧撑、仰
卧起坐等，要不是体育老师大
都有着强健的体魄，如此高强
度的工作还真吃不消。”

而体育老师也因为经常
锻炼，似乎有无穷的精力和体
力。广州市铁一中学体育老
师宋红琴不仅要上体育课，带
学校健美操队，还是学校办公
室副主任，每天需要处理大量
的学校行政工作。她笑着说：

“可能体育老师身体好，更能
抗压，是万金油吧。”

三十三中的体育老师也

基本上都承担了学校的行政
等管理工作，发挥着不可或缺
的作用。吴开钻现任三十三
中体育学科教研组组长、海珠
区发展研究院体育与健康学
科特约教研员和广州市初中
体育与健康学科教研组中心
成员，他不仅要定期带着体育
科组的老师一起备课和教研，
还要花大量时间做学生的思
想工作。他深刻体会到：“体
育老师跟学生之间更加没有
距离，而且我们教育学生可能
说教的成分少，形式比较多
样，可能一起打场球，教育和
开导学生的目的就达到了。”

尽管工作超负荷，但采访
中，几乎所有的体育老师都“累
并快乐着”，“人都是越被需要，
越有成就感，现在虽然很辛苦，
但是体育老师这份荣誉感和责
任感也让我倍感幸福。”麦俊钊
宁愿每天过着连轴转的生活，
也不希望像小时候上体育课那
样被老师“放羊”，“其实那时候
我们都觉得体育老师在混日
子，我不想当这样的老师。”

宋红琴认为，现在的学生
喜欢释放天性，很喜欢上体育
课，因为体育课上可以展现他
们的个人魅力，“可能有些学
生成绩并非特别好，但是运动
细胞满满，他们也许成绩不是
出类拔萃，但是在体育课和体
育竞技场上却是那颗最耀眼
的星。每次看到学生自信满
满的样子，我就觉得自己的工
作特别有意义。”

中心城区学校运动场地受限

《意见》对新时代体育教
育提出了“享受乐趣、增强体
质、健全人格、锤炼意志”这

“四位一体”的要求，“这对体
育老师自身素养提出了更高
的要求，这意味着，体育老师
的课堂不但要有料，更要有
趣，要让学生享受体育的乐
趣，作为体育老师，这一点是
不容易做到的。”广州市铁一
中学副校长丁丹指出，如今全
国上下对体育空前重视，大量
专业的体育老师涌入中小学，
确实为体育教育输入了新鲜
的血液，专业度大幅提升。

“随之而来对体育老师
的要求也越来越高，现在缺
的不是专业的体育老师，缺
的是综合素养高的体育老
师。”丁丹表示，体育老师的
综合素养包括语言表达能力
强、指令清晰、擅长沟通，能
激发学生热爱体育和养成体
育锻炼的习惯等。

“体育老师越来越成为一
所学校不可或缺的中坚力

量。”丁丹以疫情期间高三在
校封闭式学习体育老师的作
用为例，为了让学生既能保证
适当的运动，又能心情愉悦，
缓解高考的压力，体育老师每
周都要设计趣味体育活动，

“这样的体育活动不是竞技性
的，不能太剧烈，但又能确保
学生适度锻炼出汗，同时同学
们在欢声笑语中增强班级凝
聚力，压力得到很好的释放，
这对体育老师来说是极大的
考验，要绞尽脑汁想各种点
子。所以新时代对体育老师
提出了更加多元和多功能的
要求，我们鼓励体育老师要成
为有力量的人，不仅仅是身体
力量，更多是感化学生的力
量，要让学生从他们身上汲取
教育的养分。”

丁丹强调，这不只是对
体育老师的要求，也是对所
有老师的要求，“要达到这样
的要求，就需要老师们学无
止境，成为一个终身持续的
学习者。”

体育教师不仅要专业素质高，更要育人能力强

体育老师中的“斜杠青年”

作为老师的幸福感，在课堂内，也在课外

毕业院校：广州体育学院运动训练专业
擅长：田径七项全能
现任职：广州市第七中学体育教师、校队教练
教师格言：用欣赏的眼光发掘学生闪光点，勿忘初心、用心教育。

蒋琳用“幸福”来形
容自己的工作。“学生对

自己有要求，希望老师能够帮
助自己，你会感觉到被人需要；
学生找你谈心时，你会感到被
接纳；更别提看到孩子的成绩
在不断提高，在考试中取得好
成绩时的感觉，这样的案例年

年有，但每次听到仍感幸福。”
蒋琳说，作为老师的幸福

感，在课堂内，也在课外。大环
境的变化不免带来焦虑，如何帮
学生疏导也成为蒋琳的工作之
一。“我是女老师，心比较细，很
多女生很喜欢找我聊天，有时候
周末约我出去一起喝奶茶，我也
很乐意。”谈及此，她直言相比教
学，“交心才是最难的。”

我也想成为像他一样魅力四射的体育老师

毕业院校：华南师范大学
擅长：田径、羽毛球、乒乓球
现任职：广州市第三十三中学安全主任、体育科组长
教师格言：只争朝夕，不负韶华。

高中时，成绩优异的吴开
钻 迷 上 了 自 己 的 体 育 老 师 ，

“我们的体育老师特别有人格
魅力，篮球打得特别棒，对学
生总是说‘没事、再来’，那时
候我就立志，以后要成为像他
一样魅力四射的体育老师。”

如愿成为体育老师后，吴
开钻发现，体育老师并非“耍
帅”这么简单，兼职就是学校的

“救火队员”和“万金油”，他说：

“在我们
学校，每一个体育老师
平均要上 4 个班的体育课，每
天要带两次大课间，每次 25 分
钟，还要带校队训练，此外还兼
行政、班主任、科组长、备长、护
校队值班、消防队值班、工会委
员、器材管理员……”

不过，如此被需要，也是他
学生时代没有想到的，虽然每
天很辛苦，但他从来不后悔当

初的选择，因他“喜欢充满青春
活力的校园，想拥有与学生一
起喜悦和流泪的日子，享受与
学生一起欢呼和呐喊的课堂”。

毕业院校：华中师范大学体育学院健美操专业
擅长：健美操、唱歌、摄影
现任职：广州市铁一中学办公室副主任、团委书记、体育教师
教师格言：奋斗的青春最美丽！

学体育专业，在宋红琴的
成长中，是典型的“陪太子读
书”。“其实我一直想学新闻专
业，文化成绩一直不错，初中
以全乡第一名的成绩考上县
一中。”热心肠的宋红琴在陪
同好友参加体育运动队的选
拔时，自己一不小心被选上，
而同学却落选了。“没想到这
么一个机缘巧合，让我走上了
体育专业的道路。”

多才多艺的宋红琴大学毕业
后拿到很多工作offer（注：录取通
知），最后，她选择了来铁一当老
师，“因为我奶奶是小学老师，我
读书过程中遇到过的恩师太多
了，没有这些恩师就没有我的今

天，所以我
也愿意当一名人民
教师去回馈社会。”

2012 年铁一番禺
校区刚创办，宋红琴才 26 岁，
已经是年级组长了，且负责团
委工作，每天除了上课，还要
处理大量行政工作。早期微
信刚兴起的时候，在办公室工
作的她，微信公众号的文章几
乎每一篇都是她主要负责编
辑。“那时候虽然每天都要因
为编辑微信公众号工作到凌
晨，但这是我感兴趣的事情，
一 直 都 是 打 满 鸡 血 ，不 觉 得
累，激情满满。”

喜欢唱歌、摄影的宋红琴

是学校的宣传能手，不仅能快
剪很多有趣的小视频，还能拍
摄很多大片，铁一 70 周年校庆

《如愿》和《火车的孩子》背景
视 频 制 作 都 是 她 一 手 操 办
的。不过，在她看来，学校体
育老师个个都身兼数职，“在
铁一，体育老师不光专业专、
能力强，而且都是高颜值”。

广 州 市 铁
一 中 学 体 育 老
师宋红琴

体育老师代替了我的警察梦

毕业院校：暨南大学
擅长：篮球
现任职：广州市荔湾区蒋光鼐纪念小学体育科组长
教师格言：铺路做石子，护花化春泥。

麦俊钊从小的梦想是当一
名警察，可以挥洒自己的青春
和热血。可是高考时未能如
愿，考上的是暨南大学体育教
育专业。麦俊钊说：“当时我难

过 了 一 阵
子，不过后来我

想通了，当一名体育老
师可以让孩子们从小把

身体锻炼得棒棒的，一样是在
保护他们。”

麦俊钊回忆自己小时候的
体育课，基本是“放羊”，老师上
了一会儿课，剩下的时间就是
同学们自由活动。“我那时候就
觉得体育不应该是这样的，一
定要从小教学生专业的体育知
识和技能。”

麦俊钊觉得自己很幸运，
一毕业就来到如此重视体育的
一所学校，他还有幸去到贵州
毕节支教，“我至今还记得我
离开毕节的前一天，一位学生
问我‘老师，希望你明年还来
教我们’。”听完学生的话，麦
俊钊泪流满面。他说：“我觉
得教师这份职业特别伟大，今
天是我过的第八个教师节，我
非常感恩自己是一位老师，也
希望自己还能再过 20 个甚至
30 个教师节。”

蒋光鼐纪
念小学体育老
师麦俊钊

广州市第三
十 三 中 学 体 育
学 科 教 研 组 长
吴开钻

广 州
市 第 七 中
学 体 育 老
师蒋琳

问
题
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广州蒋光鼐纪念
小学大课间的篮球操

体育已成第三主科


